

Cuatro años más de la revista Nueva Antropología

Héctor Tejera Gaona*

En el número 36 de la revista *Nueva Antropología* —impresa en julio de 1989— incluimos un índice general, con el fin de proporcionar a los lectores la información completa de la producción editada en los primeros 14 años de vida de la revista. Hoy presentamos un índice de lo publicado en los últimos cuatro años.

Entre los proyectos realizados por la revista en este periodo, se ha reiniciado la organización de un seminario anual sobre una temática específica. Desde 1989, se ha pretendido que la revista contribuya a la discusión de alguno de los temas centrales en el

país, editando los mejores trabajos en un número especial.¹ Igualmente se ha continuado con la publicación de números temáticos cuando las propuestas presentadas al Consejo Editorial han sido lo suficientemente sólidas en términos de su calidad e importancia, pero no se ha restringido a

1 Las mejores ponencias del primer encuentro fueron publicadas en la revista número 38, con el título *Antropología política y democracia*. Posteriormente, en el mes de septiembre de 1990, se realizó el Seminario *Clases y sujetos sociales en el agro mexicano*, cuyos resultados aparecen en el número 39. El material resultante del 3º Seminario anual, *Enfoques teóricos en la antropología mexicana* se publicaron en el número 43. Por último, en 1992 se efectuó el Seminario *Derecho de los Pueblos Indios*. Las ponencias de este último, fueron publicadas en el número 44 de la revista.

* Coordinador Nacional de Investigación del INAH.

ellos. Por ejemplo, de los números 37 al 44 de la revista, además de 71 artículos, la revista publicó 10 ensayos, 8 reseñas bibliográficas, 3 documentos de interés general, 3 crónicas y 1 bibliografía. Estos datos deben aquilatarse tomando en cuenta que, como se ha hecho desde que se fundó, cada uno de los artículos fue enviado a, por lo menos, dos dictaminadores. La revista ha publicado desde entonces un total de 429 textos que comprenden, entre otros, 280 artículos, 68 documentos diversos, 27 reseñas bibliográficas y 20 bibliografías.

En el índice que presentamos, 75 textos son de antropología social, destacando por su número los trabajos relacionados con cuestión étnica (12), economía informal (7), cuestión agraria (7), antropología jurídica (7), antropología política (7) y procesos electorales (5). Tanto los proyectos editoriales presentados como, quizá, los sucesos de los últimos años han marcado el contenido de la revista, ya que el interés de muchos antropólogos se ha dirigido a estos temas. En esa medida, la revista ha sido un foro de divulgación, sin que podamos decir que su contenido responde a las coyunturas del país. Mas bien está marcado por los derroteros de las investigaciones que la comunidad antropológica realiza.

Los trabajos sobre centro y Sudamérica solamente significan el 8% del total de lo editado y aquellos ubicados

en México no se caracterizan por enfocarse a problemas del interior de la república. Solamente encontramos 4 textos sobre Yucatán, 3 acerca de Jalisco y 2 sobre Morelos.

En los ocho números que se presentan en este índice, se han publicado 96 textos de 88 autores distintos. Esta diversidad, que pocas revistas pueden mostrar, es la prueba de que Nueva Antropología puede continuar considerándose como un foro plural de difusión científica de la investigación antropológica de nuestro país. A casi dos décadas de su fundación, Silvia Gómez Tagle ha sabido conjuntar intereses, posiciones y corrientes diversas en el Consejo Editorial con el propósito de mantenerlo siempre abierto a nuevos integrantes y proyectos. Caso por demás extraño en una revista; sobre todo, en el marco de la tradición que parece prevalecer en los medios de difusión cultural de nuestro país.

A diferencia del primer índice de la revista, el que ahora presentamos se ha elaborado bajo el principio de hacer más específica la clasificación de temáticas. Advertimos que, evidentemente, algunas de las referencias son muy similares y, como siempre, los criterios de clasificación pueden ser discutibles. Si bien esto diversifica las referencias de búsqueda, permite al lector ubicar fácilmente un texto en particular. Esperamos que este propósito se cumpla.